
Арт-подготовка
Что нужно для культурного развития страны

Сергей Уваров

О дна из важных тем Сочинского ин-
вестиционного форума — нацпро-

екты в сфере культуры. Как обеспечить 
достижение запланированных резуль-
татов в этой сфере? Какие меры под-
держки необходимы региональным арт-
институциям и театрам в первую очередь? 
И где основные источники инвестиций для 
осуществления преобразований? Эти воп-
росы были поставлены перед участника-
ми дискуссии «Сохранить и приумножить», 
но их обсуждение явно не ограничится од-
ним мероприятием.

В преддверии форума правительство 
обнародовало документ с целевыми пока-
зателями нацпроектов по 12 направлени-
ям, одно из которых — культура. В числе 
поставленных задач увеличение на 15% 
числа посещений организаций культу-
ры и рост числа обращений к цифро-
вым ресурсам в этой сфере в пять раз. 
Все это должно быть достигнуто к кон-
цу 2024 года.

За шесть лет на федеральные проек-
ты в рамках нацпроекта «Культура» будет 
выделено 113,5 млрд рублей, в том числе 
109,7 млрд из бюджета. Основные расхо-
ды (84 млрд) будут связаны с формирова-
нием культурной среды. В том числе сюда 
входит создание 39 центров культурного 
развития и реновация 30 уже существу-
ющих учреждений.

Также запланированы организация 
фестивалей детского творчества, прове-
дение культурно-просветительных про-
грамм для школьников, создание центров 
непрерывного образования и повышения 
квалификации творческих и управлен-
ческих кадров в сфере культуры, пере-
оснащение библиотек, кинозалов в ма-
лых городах, музыкальных школ (в том 
числе закупка 900 пианино отечествен-
ного производства).

�� ДЕНЬГИ И ЦЕННОСТИ

Участники дискуссии, однако, указали 
на ряд базовых проблем, которые необ-
ходимо решать для успешного воплоще-
ния нацпроекта в жизнь.

— Все другие национальные проекты 
имеют очень понятные KPI, показатели: 
построенные квадратные метры, рожден-
ные дети и так далее. Но в нашем случае 
количественные показатели не гаранти-
руют действительного достижения тех 
целей, которые должны быть в разговоре 
о культуре, — поделился с «Известиями» 
режиссер, худрук МХАТ имени Горько-
го, председатель Русского художествен-
ного союза Эдуард Бояков. — Мы должны 
каким-то образом увязать деньги, площа-
ди, оборудование с вопросами ценнос тей, 
идеологии и экспертизы. На сегодня это 
больной, острый и нерешен-
ный вопрос.

Банк знаний
В России растет уровень вложений в образование

Мария Недюк

Сфера образования становится все бо-
лее привлекательной для инвестиро-

вания. В нынешнем году в России появит-
ся новый венчурный фонд для поддержки 
стартапов в этой области. Крупнейшие биз-
нес-игроки намерены создавать кафедры 
в вузах и вкладываться в развитие универ-
ситетской инфраструктуры, а ВЭБ запустит 
проект по созданию студенческих город-
ков. «Известия» разобрались с механизма-
ми инвестирования в сферу образования, 
изучив опыт сотрудничества бизнеса и выс-
шей школы.

�� ВОПРОС РАЗВИТИЯ

В последнее время в России появилось 
большое количество государственных 
и частных организаций, которые поддер-
живают и развивают качественное высшее 
образование. Активно ведут себя и круп-
ные бизнес-игроки — в частности, Сбер-
банк и ВЭБ. С 2013 года действует проект 
повышения конкурентоспособности ве-
дущих российских университетов на гло-
бальном рынке образовательных услуг 
и исследовательских программ «5-100». 
Созданы специальные фонды для уни-
верситетских проектов.

Сейчас на государственном уров-
не важно обеспечить равенство образо-
вательных возможностей для каждого 
и подготовить условия для создания ин-
новационных продуктов и услуг. А это 
невозможно без развития конкуренции, 
в том числе среди частных игроков, счита-
ет заместитель председателя ВЭБа Свет-
лана Ячевская.

— Поэтому мы поддерживаем разви-
тие новых финансовых инструментов, 
включая государственно-частное парт-
нерство, социальные облигации или им-
пакт-финансирование, — отметила она. — 
Наш совместный с Минобрнауки проект 
по строительству студенческих город-
ков позволит организовать качественно 
новую образовательную среду и создаст 
дополнительные места для проживания 
студентов. Взаимодействие бизнеса и го-
сударства повысит конкурентоспособ-
ность российского образования.

Долгое время образование остава-
лось сегментом рынка, заметно обделен-
ным частными инвестициями. Во многом 
это было связано с высокой степенью заре-
гулированности отрасли, большой ролью 
государства и ограниченным количеством 
допустимых бизнес-моделей, сообщил 
«Известиям» Алексей Басов — инвестици-
онный директор Российской венчурной 
компании (РВК), которая активно разви-
вает сотрудничество образовательных ор-
ганизаций и частного бизнеса.

— Сегодня это быстрорастущий рынок, 
одно из ключевых направлений венчур-
ных инвестиций, область быстрой циф-
ровизации и появления новых техноло-
гий, — уверен он. — Этому способствуют 
широкий спрос на образовательные про-
дукты и готовность людей тратить день-
ги на развитие.

В настоящее время РВК создает Фонд 
развития образовательных технологий 
для поддержки лучших решений в этой об-
ласти, его размер составит 6,9 млрд рублей.

�� ВУЗЫ ИДУТ В БИЗНЕС

В последнее время движение в сторону 
усиления взаимодействия с бизнесом, 
создания предпринимательской среды 
и инновационной экосистемы вокруг себя 
демонстрируют и сами российские уни-
верситеты, подчеркнули в пресс-службе 
проектного офиса «5–100». Для этого вузы 
всячески стремятся адаптировать потен-
циал науки и профессионального образо-
вания к запросам современного бизнеса.

— Благодаря сотрудничеству с крупны-
ми компаниями университеты получают 
ряд преимуществ. Такое взаимодействие 
обеспечивает развитие и совершенство-
вание их компетенций, предоставляет до-
ступ к промышленному оборудованию для 
испытания разрабатываемых технологий, 
позволяет быть в курсе актуальной науч-
но-технической повестки, — пояснили 
«Известиям» в представительстве «5–100».

Само же привлечение частных инвес-
тиций в высшее образование реализуется 
благодаря внедрению практики государ-
ственно-частного партнерства и созда-
нию целевых фондов, уточни-
ли в проектном офисе.

Доехать до частника
Государство ищет инвесторов в крупные 
инфраструктурные проекты

Александр Волобуев

Государство намерено финансировать 
крупные инфраструктурные проекты, 

ориентируясь на интерес к ним частных 
инвесторов. С учетом этого принципа бу-
дут вносить изменения в комплексный 
план развития транспортной инфраструк-
туры до 2024 года и выделять средства 
из казны, заявил глава Минтранса Евгений 
Дитрих на Российском инвестиционном 
форуме (РИФ-2019) в Сочи. На частные 
средства уже строятся автомобильные 
и железные дороги. Однако необходи-
мы механизмы, позволяющие заинтере-
совать бизнес в долгосрочных проектах, 
а также ускорить взаимодействие орга-
нов власти и инвесторов. 

�� ЗАХОТЕЛИ ЧАСТНЫХ ДЕНЕГ

Комплексный план модернизации маги-
стральной инфраструктуры в России бу-
дет пересматриваться с учетом интереса 
бизнеса к отдельным проектам. Об этом 
заявил глава Минтранса Евгений Дитрих, 
выступая на площадке РИФ-2019.

— Одним из важных критериев отбо-
ра для включения новых проектов в ком-
плексный план и прохождения проце-
дуры ранжирования будет привлечение 
частных, заемных инвестиций в их реа-
лизацию, — подчеркнул Евгений Дитрих 
на сессии «Транспорт России».

Министр уточнил: на развитие маги-
стральной транспортной инфраструкту-
ры направят четверть всех средств, кото-
рые предусмотрены в рамках исполнения 
нацпроектов. Размер финансирования 
до 2024 года составит примерно 6,35 трлн 
рублей: 3 трлн — из казны, 3,3 трлн — част-
ные инвестиции, около 59 млрд рублей — 
региональные бюджеты.

То есть в значительной мере успеш-
ность инфраструктурного развития бу-
дет зависеть от частных денег, условий 
их привлечения в масштабные строй-
ки: автомобильные и железные дороги, 
авиационную инфраструктуру, морские 
и речные порты.

В рамках стратегического плана мо-
дернизации утверждены девять прио-
ритетных направлений, включая транс-
портный коридор Европа — Западный 
Китай, Северный морской путь, высоко-
скоростные железные дороги, развитие 
морских портов.

При отборе конкретных проектов 
в магистральный план применяется ме-
тодика ранжирования. 

— Какие-то из проектов, ранее за-
планированные на 2020–2022 годы, 
будут из этого списка выбывать, 
какие-то проекты, находящиеся се-
годня «в подвале», будут в плане по-
являться. Это работа, которая будет 
проводиться постоянно, — 
отметил Евгений Дитрих.

«Точка невозврата 
уже пройдена»
Замглавы Минстроя Андрей Чибис — о новых 
решениях для комфортной городской среды 

Ирина Цырулева, Светлана Волохина

У ровень цифровизации российских 
городов постепенно растет. В про-

цесс вовлекаются не только субъекты 
РФ, но и госкорпорации, и частный биз-
нес. Сегодня стоит задача создавать уже 
не отдельные услуги, а формировать 
и претворять в жизнь концепцию «умно-
го города» — города будущего. О новых 
технологических решениях, таких как рас-
познавание лиц и ситуаций, бронирова-
ние парковок и сокращение сроков от-
ключения горячей воды, а также участии 
бизнеса в этих проектах рассказал «Извес-
тиям» в ходе Российского инвестицион-
ного форума в Сочи заместитель мини-
стра строительства и ЖКХ Андрей Чибис. 
Технология распознавания лиц, которая 
войдет в стандарт «Умный город», уже 
у многих на слуху. Какие еще новые тех-
нологии и цифровые фишки могут войти 
в этот стандарт? В каких городах плани-
руется его внедрить?

Тема безопасности всегда актуаль-
на, и здесь масса технологий, то же рас-
познавание может быть не только лиц, 
но и ситуаций. Быстрое движение, не-
адекватное поведение, скопление лю-
дей, оставленные предметы. С помощью 
видеоаналитики возможно реагировать 
на ситуации, по сути, в полуавтоматиче-
ском режиме, когда не диспетчер смо-
трит за тысячами камер, а ему выводит-
ся на экран конкретная ситуация как 
проблемная. В ближайшее время у нас 
будет встреча с концерном «Калашни-
ков». Оказывается, у коллег есть целый 
набор решений для проекта «Умный го-
род», которые они в рамках конверсии 
готовы предлагать для городского хо-
зяйства. Например, видеоанализатор, ко-
торый они уже предлагают, позволяет 
в совокупности даже оценить поведение 
человека, его реакцию и с высокой до-
лей вероятности выявить, человек идет 
с оружием или без — как бы его ни пря-
тали. Когда простой человек, не поли-
цейский, идет с оружием, у него другое 
поведение. Появится возможность вы-
являть таких людей с помощью новых 
технологий.

Какие еще технологические решения могут 
применяться в городской среде?

Например, технологии «умного ос-
вещения» уже применяются в регио-
нах. Речь идет не только о замене ламп 
энерго эффективными, но и об адекват-
ном времени включения и выключения 
света в зависимости от фактической 
освещенности — при тумане, в дождь, 
а не по алгоритмам, как мы привыкли. Се-
годня в городах мы часто видим, что еще 
светло, но лампочки уже горят, потому 
что так заложено в нормативах: свет го-
рит с такого-то по такое-то время. По тем 
кейсам, которые мы видим, более точная 
настройка времени включения сразу дала 
эффект — 17% экономии электроэнергии. 
И это без замены ламп.

Также есть интересный пример «умных 
остановок» в Нижнем Новгороде. На оста-
новке не только показано, когда прибу-
дет транспорт, есть кнопка экстренного 
вызова, Wi-Fi и возможность зарядить те-
лефон. Этот проект стал одним из побе-
дителей конкурса ГЧП в номинации «Го-
родская среда».

Стоит отметить «умные светофоры». 
Эту технологию мы отпилотировали в Во-
ронеже год назад вместе с японскими ком-
паниями. Сегодня российская технология 
тестируется «МегаФоном» и еще одной на-
шей компанией в Новосибирске.

Все это открывает не только рынок, 
но и новые возможности 
и инициативы. 

Разговор на триллион
На Российском инвестиционном форуме заключены соглашения на рекордную сумму

Ирина Цырулева, Инна Григорьева

Н а Российском инвестиционном фо-
руме (РИФ) в Сочи 13–15 февраля 

было заключено 567 новых соглаше-
ний на 968 млрд рублей. Это на 106 млрд 
больше, чем в прошлом году. Форум 
проходил на фоне возможного введе-
ния новых санкций США в отношении 
РФ. Но эта тема не получила широкого 
резонанса и фигурировала разве что 
в личных беседах участников площад-
ки. Основной идеей обсуждений стали 
нацпроекты — тема поднималась как 
в панельных дискуссиях, так и на встре-
чах премьер-министра Дмитрия Медве-
дева с губернаторами и бизнесом.

�� БОЛЬШЕ, ВЫШЕ, СИЛЬНЕЕ

Как отметил вице-премьер Дмитрий 
Козак, «по общей оценке участников, 
в целом форум прошел успешно», ин-
терес к нему и российской экономи-
ке растет. В РИФ, по его словам, при-
няли участие более 8 тыс. делегатов, 
что на 30% больше, чем в прошлом году. 
«Это существенное продвижение», — 
сказал вице-премьер.

Среди наиболее важных соглаше-
ний, заключенных на инвестплощад-
ке, 16 проектов. Так, Хабаровский край 
и Русская медная компания подписали 
соглашение по освоению Малмыжско-
го месторождения на 115 млрд рублей. 
Ленинградская область и Приморский 
универсально-перегрузочный комплекс 
договорились об инвестициях 90 млрд 
рублей в создание многопрофильного 
глубоководного портового комплек-
са с инвестициями. Курская область 
и «Мираторг» подписали соглашение, 
предусматривающее увеличение про-
изводственного потенциала предпри-
ятий агрохолдинга в регионе на сумму 
90 млрд рублей. А Российский фонд пря-
мых инвестиций и британский инвести-
ционный холдинг United Green Group до-
говорились о совместной реализации 
проекта по строительству завода по про-
изводству детских молочных 
смесей на 10 млрд рублей.
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Вице-премьер Ольга Голодец, журналист Леонид Парфенов и министр Владимир 
Мединский обсудили на форуме нацпроект «Культура»

На РИФ приехали 8 тысяч делегатов
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A Самые многочисленные деле-
гации форума — официальные 

лица и представители бизнеса — прибы-
ли из США (115 человек), Швейцарии (49), 
Великобритании (38), Франции (36), Гер-
мании (35), Италии (25), Китая (25), Нидер-
ландов (20), Японии (16).

О возможных новых санкциях США 
в отношении России говорили, но акцен-
та на них никто не делал. Участники фо-
рума разве что упоминали о них в обще-
нии с журналистами.

Основной же темой стали нацио-
нальные проекты. С нее начал свое вы-
ступление на пленарном заседании 
премьер-министр Дмитрий Медведев. 
Он подчеркнул: «Национальные про-
екты — это единая матрица, в которую 
мы постарались уложить жизнь всей 
страны». По его словам, никогда за исто-
рию современной России не ставилось 
таких сложных, масштабных, амбици-
озных задач.

— Все, что нам предстоит сделать для 
улучшения жизни людей, для обеспече-
ния стратегического роста и развития 
страны в ближайшие шесть лет, сведено 
в показатели национальных проектов, — 
сказал премьер-министр. 

В течение шести лет на 12 националь-
ных проектов будет направлена беспре-
цедентная сумма — 25,7 трлн рублей. 

�� ПРЕДУГАДАТЬ РИСКИ

Помешать реализации нацпроектов 
могут две вещи: плохое качество гос-
управления и отсутствие квалифици-
рованных кадров как на федеральном, 
так и на региональном уровне. Это пока-
зали результаты опроса, который про-
шел на пленарном заседании с участием 
премьер-министра Дмитрия Медведева. 
Председатель правительства согласил-
ся, что такие риски действительно есть. 

— Качество (госуправления. — «Из-
вестия») никого из нас удовлетворить 
не может. Это очевидно. Это не баналь-

ное госуправление, а управление всеми 
процессами, проектами, которые мы сей-
час задумали, — заявил Дмитрий Медве-
дев, комментируя итоги опроса.

Премьер добавил, что для выполне-
ния задач необходимо переобучить око-
ло миллиона госслужащих на всех уров-
нях власти. Он подчеркнул: современный 
управленец должен обладать навыком 
работы по проектному методу, быть спо-
собным создать эффективную команду, 
а также ускоренно осваивать цифровые 
технологии.

Вопросу подготовки кадров для реа-
лизации национальных проектов была 
посвящена отдельная сессия на РИФ 
с участием замминистра экономическо-
го развития Вадима Живулина и зампре-
да ВЭБа Ирины Макиевой. Резюме дис-
куссии — для успешной конкуренции 
на международном уровне необходи-
мо развитие сообщества управленцев, 
объединенных единым видением, пони-
манием целей и задач, а также общими 
ценностями.

Ирина Макиева подчеркнула: для ре-
ализации важных проектов все-таки 
лучше обучать действующих сотруд-
ников, чем переманивать новых. Глава 
Агентства стратегических инициатив 
Светлана Чупшева заявила, что без че-
ловеческого капитала невозможен тех-
нологический прорыв.

— Когда смотришь на структуру фи-
нансирования: 26 трлн рублей на 12 на-
циональных проектов, но на развитие че-
ловеческого капитала у нас меньше всего. 
По-моему, 4,5 трлн. Мы опять сознательно 
недофинансируем систему образования... 
Мы в два-три раза больше тратим на ин-
фраструктуру, — посетовала она.

Действующую систему госуправле-
ния неоднократно критиковал и глава 
Счетной палаты Алексей Кудрин. Он от-
мечал: улучшить качество госуправле-
ния позволит цифровизация. По ее ито-
гам может быть сокращено до 30% 
чиновников.

�� ВЫСТАВОЧНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

Помимо пленарных дискуссий тема циф-
ровизации была также отражена в экспо-
зиционной зоне форума. Гостям и участ-
никам продемонстрировали стенды 
43 экспонентов. В интерактивной пре-
зентационной зоне с помощью совре-
менных цифровых технологий (мульти-
медийные пилоны, 3D-голограммы, 
инвесткалькуляторы) можно было по-
лучить информацию об инвестицион-

«Мы собираемся развивать свой 
собственный розничный формат»
Генеральный директор «Почты России» Николай Подгузов — о торговле пивом 
и консервами в отделениях, а также о потенциале выхода на IPO

Инна Григорьева

«Почта России» планирует разви-
вать розничный формат своей 

работы: то есть в отдаленных регио-
нах России быть не только почтовым 
оператором, но и магазином. Об этом 
в интервью «Известиям» на Российском 
инвестиционном форуме в Сочи рас-
сказал глава компании Николай Под-
гузов. По его словам, сейчас розничные 
уголки есть в 36 тыс. отделений. В них 
продаются, в частности, консервы, 
крупы, бытовая химия и пиво. Николай 
Подгузов подчеркнул, что социальная 
функция — одна из основных в работе 
почтового оператора. Поэтому компа-
ния готова сотрудничать с Минздравом 
и участвовать в проекте правительства 
по замене бумажных паспортов на элек-
тронные.

Главная тема форума в этом году — на-
циональные проекты. Принимает ли 
«Почта России» участие в их реализа-
ции и каким образом?

Да, мы принимаем участие в реали-
зации национальных проектов, в пер-
вую очередь по линии цифровизации. 
Мы очень заинтересованы в том, что-
бы все дорожные карты в этой облас-
ти были подготовлены с учетом мне-
ния бизнеса, потому что у «Почты 
России» есть огромный массив этих 
данных. Так что мы бы хотели внести 
вклад в эффективную реализацию 
этого национального проекта. «По-
чта России» является соучредителем 
АНО «Цифровая экономика». В рам-
ках этого образования мы имеем воз-
можность высказывать свои предло-
жения по формированию дорожных 
карт. Их тематика — это цифровиза-
ция, большие данные, робототехни-
ка, логистика.

На какой стадии проработки сейчас на-
ходится Стратегия развития «Почты Рос-
сии» на пятилетний период?

Мы уже сформировали этот доку-
мент. В настоящий момент он проходит 
согласование в правительстве. С уче-
том того что мы параллельно нахо-
димся в стадии реорганизации в связи 
с переходом из статуса ФГУПа в акцио-
нерное общество со стопроцентным 
участием государства, возможно, 
принятие стратегии будет совмеще-
но с переходом «Почты России» в ста-
тус акционерного общества. По зако-
ну мы до 1 октября 2019 года должны 
завершить все процедуры, связанные 
с реорганизацией, и стать акционер-
ным обществом.

Вам установлена конкретная планка 
по выплатам в бюджет?

Мы готовы платить дивиденды 
на том уровне, который будет ком-
фортен для нашего акционера — госу-
дарства.

Для него может быть комфортно и 100%.
Государство как акционер забо-

тится в том числе и о развитии ком-
пании, и о решении задач, которые пе-
ред предприятием стоят. Это касается 
развития логистической инфраструк-
туры, почтовых отделений, обустрой-
ства и реновации сети. Все это требует 
больших инвестиций. Думаю, с учетом 
этих факторов государство примет са-
мое правильное решение.

После того как вы станете акционер-
ным обществом, насколько вам было 
бы интересно выйти на IPO? Пускай 
даже в долгосрочной перспективе.

Законом о реорганизации «Почты 
России» предусмотрено наличие 100% 
акций АО «Почта России» у государ-
ства. В ближайшей перспективе раз-
мывание доли государства в «Почте 
России» не предполагается.

В дальнейшем наш акционер, если 
захочет, определится, насколько это 
целесообразно. Я не уверен в том, что 
это необходимо, потому что мы по-
мимо большого объема бизнеса не-
сем очень существенную социаль-
ную функцию.

Не всегда эта социальная состав-
ляющая является прибыльной, поэ-
тому в компании существует кросс-
субсидирование. Как эта функция 
изменится, если государство будет 
продавать часть своих акций, неиз-
вестно, поэтому я бы, честно говоря, 
от таких шагов воздержался.

Отделения «Почты России» открывают-
ся в «Магните». «Магнит» открывается 
в отделениях «Почты России». Анало-
гичное партнерство планируется с дру-
гими крупными ритейлерами?

Да. Мы проводим консультации 
с крупнейшими розничными сетями 
и не предполагаем монополии присут-
ствия одного ритейлера в «Почте Рос-
сии». Кроме того, мы собираемся раз-
вивать свой собственный розничный 

формат, потому что для нас очень важ-
но повысить эффективность этого на-
правления бизнеса. Мы сейчас имеем 
розничные уголки в 36 тыс. отделений.

Чаще всего это сельская местность, 
где почта является и магазином в силу 
того, что никаких других сетей рядом 
нет. Максимально подстроиться под 
нужды населения, понимать, какие 
товары первой необходимости важ-
ны, и одновременно сделать весь этот 
розничный проект рентабельным — 
это большая задача. Реализуя свою 
социальную функцию, мы должны за-
ботиться в том числе о том, чтобы фи-
нансовая устойчивость предприятия 
была на должном уровне.

Вы уже продаете некоторые потреби-
тельские товары в своих отделениях 
в отдаленных регионах России. Какую 
еще продукцию вы можете начать ре-
ализовывать?

Вы, наверное, хотели сказать про 
пиво? Я вам помогу.

В силу логистических особенно-
стей мы предпочитаем не продавать 
скоропортящиеся товары, потому что 
они требуют определенной организа-
ции складского хранения. Мы продаем 
товары народного потребления, про-
дукты, которые могут храниться срав-
нительно долго, например консервы, 

крупы или бытовую химию, печатную 
продукцию. Есть спрос на постельные 
принадлежности и другие товары.

Пиво — такой же товар, как и все 
остальные. Я не считаю, что пиво, на-
пример, намного вреднее газировки. 
Если мы проведем химический ана-
лиз пенного и лимонада, не факт, что 
пиво проиграет. Тем не менее его про-
дажа не является повсеместной. Она 
осуществляется в 2,4 тыс. отделений 
«Почты России» — в точках, где дру-
гие сети не присутствуют. Это пилот-
ный проект. Если продажа пива будет 
нерентабельной, мы от нее откажем-
ся. Если будет сохраняться давление 
из серии: «Вы не можете торговать пи-
вом», то я бы хотел сказать, что не очень 
справедливо нам такого рода советы 
давать. Но мы, безусловно, к ним при-
слушаемся.

Вы в отделениях уже предоставляете 
некоторые виды государственных ус-
луг. Может быть, планируется ввести 
новые?

70% наших отделений находится 
в сельской местности, и как минимум 
10 тыс. отделений находится в точках, 
где не присутствуют розничные сети, 
а медицинские учреждения находят-
ся на удаленном расстоянии. Доволь-
но часто присутствие «Почты России» 
в глубинке фактически означает при-
сутствие государства в этой местно-
сти. Конечно, мы бы хотели, чтобы 
«Поч та России» была центром притя-
жения общественной жизни, давала 
возможность получить государствен-
ные, социальные и финансовые услу-
ги, что с успехом делается. Достаточ-
но вспомнить Почта-банк, около 17 тыс. 
окон которого уже открыто.

В Новгородской области мы с мест-
ным минздравом разработали не-
сколько видов анкет, которые позво-
ляют предварительно определять 
склонность жителей региона к тем или 
иным заболеваниям. Эта информация 
передается в медицинские учрежде-
ния региона и дальше позволяет мак-
симально эффективно использовать 
ресурс профессиональных медиков, 
чтобы помогать населению оставать-
ся здоровым.

Принимает ли «Почта России» новые 
меры по увеличению экспорта това-
ров из России путем посылок со сто-
роны малого и среднего бизнеса?

Безусловно. Логистическая систе-
ма, которой мы обладаем и которую 
мы планируем вывести на гораздо бо-
лее современный и технологичный 
уровень, — это фактически логисти-
ческая труба. По ней можно передавать 
товары как импортного и экспортного, 
так и транзитного назначения.

Из различных регионов России 
мы могли бы обеспечивать доставку 
товаров малого и среднего предпри-
нимательства во все точки как России, 
так и мира. Пока у нас преобладают им-
порт и внутрироссийские перемеще-
ния.

Мы в прошлом году обработали 
около 450 млн посылок. Это на 26% 
больше, чем в 2017-м. При этом на вну-
треннем рынке мы обработали около 
100 млн отправлений, где тоже прои-
зошел двузначный рост. Мы понима-
ем, что с точки зрения экспорта также 
существует очень серьезный потенци-
ал. У нас есть процедура ускоренного 
электронного оформления отправле-
ний на экспорт. На сайте export.pochta.
ru можно осуществить всю предпочто-
вую подготовку экспортных товаров. 
Для развития импорта необходимо бо-
лее активно работать с потенциаль-
ными экспортерами, что, наверное, 
не только наша задача, но и Россий-
ского экспортного центра, и других 
организаций.

Арт-подготовка
A По мнению Эдуарда Боякова, 

государству и деятелям куль-
туры необходимо «разрабатывать экс-
пертную систему, заниматься экспер-
тизой культурных инициатив на очень 
серьезном государственном уровне, 
не бояться создавать индексы для оцен-
ки качества культурной среды». Доку-
менты по нацпроектам на сегодняшний 
день составлены без учета идеологиче-
ской составляющей, указывает режис-
сер. И это не позволяет в полной мере 
оценить результат.

Успех нацпроекта во многом зависит 
не только от государства, но и от эффек-
тивности взаимодействия культурных 
учреждений с бизнесом, считает генди-
ректор Третьяковской галереи Зельфи-
ра Трегулова. По ее словам, необходимо 
сочетание бюджетного и внебюджетного 
финансирования — только это обеспечит 
стабильное развитие и достижение по-
ставленных президентом целей.

— Когда говорят о нацпроектах, в пер-
вую очередь подразумевают то, что 
финансируется из бюджета. Но сегод-
ня в реализации важнейших культур-
ных инициатив большую роль играют 

меценаты и крупнейшие компании, — 
подчерк нула Зельфира Трегулова в раз-
говоре с «Известиями».

�� НЕ ТОЛЬКО ГОСУДАРСТВО

При этом рассчитывать на одну только 
помощь государства нельзя, считает ген-
директор Третьяковки, — объем выделя-
емых из федерального бюджета средств 
уже несколько лет остается неизменным. 
По ее мнению, интенсивный рост возмо-
жен только за счет увеличения других 
поступлений.

— В 2014 году доля государственно-
го финансирования в бюджете наше-
го музея составляла 68%, в 2018-м та же 
сумма — это только 32% нашего бюдже-
та. Остальное — заработанные и привле-
ченные от спонсоров средства. А попол-
нение коллекции музея последнее время 
идет почти исключительно за счет ме-
ценатов, — подчеркнула Зельфира Тре-
гулова. — К счастью, большинство музе-
ев уже поняло, что надо двигаться в этом 
направлении. И не стоит думать, что Тре-
тьяковке помогают «по звонку сверху» — 
если эта схема когда-то и работала, 

то сейчас такого уже нет. Мы точно так 
же учимся взаи модействовать с бизне-
сом и частными коллекционерами, как 
и остальные арт-институции.

Внебюджетное финансирование 
планируется привлекать и для реализа-
ции одного из приоритетных направле-
ний нацпроекта «Культура» — создания 
культурно-образовательных и музей-
ных комплексов. Появление таких кла-
стеров было упомянуто в майском ука-
зе президента. Их планируется открыть 
во Владивостоке, Севастополе, Кемерово 
и Калининграде. В конце прошлого года 
Владимир Путин потребовал от губер-
наторов не затягивать работу в этом на-
правлении, а Министерство культуры 
объявило конкурс на разработку кон-
цепции развития будущих учреждений.

Таким образом, реализация нацпро-
екта уже стартовала, и дискуссия в рам-
ках Сочинского инвестиционного фо-
рума, объединившая представителей 
правительства РФ, руководителей куль-
турных институций и благотворителей, 
призвана помочь в координации усилий 
и наметить пути взаимодействия всех 
участников процесса.

Завтра туриста
Нужна ли отрасли единая модель управления

Виталий Воловатов

Д ля успешного продвижения россий-
ского туризма на внутреннем и внеш-

нем рынках необходима комплексная мо-
дель управления, основанная на единых 
принципах и стандартах. В такой ситуа-
ции властям будет проще координировать 
программы поддержки туризма на раз-
ных уровнях, а бизнес сможет получать 
льготы по упрощенной схеме. Эту идею 
обсудили участники Сочинского инвести-
ционного форума, в числе которых были 
вице-премь ер Ольга Голодец, заммини-
стра экономического развития Сергей Гал-
кин и глава Ростуризма Зарина Догузова. 
Эксперты отмечают, что на формирова-
ние работоспособных механизмов реали-
зации такой модели уйдет около трех лет.

По словам Ольги Голодец, в прош-
лом году внутренний турпоток в России 
достиг показателя 60 млн человек, еще 
24 млн приехали погостить из-за рубежа.

Туризм обладает свойством объе-
динять множество смежных отраслей, 
и в этой связи особенно важна межве-
домственная координация, подчерк-
нул Сергей Галкин. Он добавил, что 
в России нужно сформировать единую 
национальную модель управления ту-
ристической сферой и принципами ин-
вестирования в нее. В отрасли велико 
участие бизнеса: Ольга Голодец отмети-
ла, что на каждый бюджетный рубль при-
ходится 2,7 рубля из частного сектора.

Если бы бизнесмены приняли единые 
стандарты работы, им было бы проще по-
лучать помощь от властей на региональ-
ном и муниципальном уровнях, а прави-
тельству — координировать программы 
поддержки.

— Есть регионы, где уже сформиро-
ван собственный турпродукт. Мы вни-
мательно изучим их опыт и поймем, чего 
не хватает другим туристическим на-
правлениям. После этого можно будет 
работать в масштабе всей страны, — под-
черкнула Зарина Догузова.

Она обратила внимание на тот факт, 
что для туристической привлекательно-
сти важно наладить координацию меж-
ду несколькими сферами: это и гости-

нично-ресторанный сектор, и транспорт, 
и инфраструктура. А для этого необхо-
дима единая модель взаимодействия 
с бизнесом.

�� ЗДОРОВАЯ КОНКУРЕНЦИЯ

Консолидация разобщенных регио-
нальных игроков туристического рын-
ка в единую национальную систему 
возможна, но для налаживания этого 
процесса потребуется по меньшей мере 
три года, считают эксперты, опрошен-
ные «Известиями». По словам гендирек-
тора Национальной ассоциации по раз-
витию туризма Карена Гончарова, одна 
из основных трудностей туристической 
сферы в нашей стране — это отсутствие 
здоровой конкурентной среды.

— Мы часто сталкиваемся с тем, что 
в некоторых местах присутствуют мини- 
монополии. Отсутствие конкуренции 
приводит к тому, что на рынке внутрен-
него туризма нет ни качества, ни адек-
ватных рыночных цен. Государство 
должно следить за правилами игры, тог-
да конкурентная среда сформируется 
за два сезона, — уверен Карен Гончаров.

При этом со стороны правительства 
необязательны большие вложения, по-
лезной может быть и поддержка иного 
рода: упрощенные процедуры досту-
па к коммуникациям, льготные усло-
вия на получение земельного участка. 
Можно использовать французскую мо-
дель, где НДС для игроков гостинично-
го бизнеса составляет всего 8%, предла-
гает глава ассоциации.

�� ПОТРЕБНОСТЬ 
САМОУПРАВЛЕНИЯ

Чтобы процесс консолидации игроков 
туристического рынка проходил бы-
стрее, предпринимателям необходимо 
предоставить удобную площадку. Это 
может быть, например, электронный ре-
сурс, где бизнесмены смогут выбрать ин-
тересующую их сферу и узнать, какую 
поддержку они могут получить, а так-
же каким требованиям они должны со-
ответствовать, считает замдиректора 

Института региональных исследований 
и городского планирования НИУ ВШЭ 
Евгений Плисецкий.

— Туристический рынок в России со-
стоит из большого количества игроков 
в различных сферах — от туроператоров 
и экскурсионного бизнеса до транспорт-
ной и инфраструктурной составляющей. 
Поэтому будет лучше, если государство 
оставит управление единой националь-
ной моделью инвестирования туристи-
ческой сферы за саморегулируемыми 
организациями (СРО), а само будет соз-
давать условия для эффективной работы 
бизнеса, — говорит Евгений Плисецкий.

Однако при формировании СРО воз-
никнут трудности, отмечает руково-
дитель отдела гостиничного бизнеса 
и туризма Cushman & Wakefield Марина 
Смирнова.

— Неизбежно встанет вопрос финан-
сирования. СРО работают за счет член-
ских взносов — это фиксированная став-
ка или некий процент с оборота. Если это 
гостиницы, можно говорить о суммах 
от сотен тысяч до миллиона рублей в за-
висимости от класса или размера. Если 
это турагенты — суммы поменьше. Тем 
не менее стоит ожидать проблем с со-
бираемостью, — пояснила «Известиям» 
Марина Смирнова.

Годовой взнос членов Ассоциа-
ции тур операторов России составляет 
230 тыс. рублей для компаний из Москвы 
и Санкт-Петербурга и 80 тыс. рублей для 
региональных участников. При консо-
лидации игроков туристического рын-
ка в масштабах страны можно говорить 
о годовом бюджете СРО в несколько мил-
лиардов рублей.

�� ДЕРЖАТЬ КУРС

Марина Смирнова считает, что регио-
ны охотно начнут переходить к новой 
модели управления и инвестирования 
туристической сферы. Но нужно мини-
мум три года, чтобы преодолеть инер-
цию и начать работать в новом формате. 

— У нас часто бывает, что меняется по-
литический вектор. Туризм был объяв-
лен приоритетным направлением разви-
тия экономики еще в 90-е годы, и с этого 
времени контроль над сферой несколь-
ко раз передавался от культуры к спорту, 
потом в экономику и обратно. Поэтому 
регионы зачастую не успевают сформи-
ровать механизмы для решения постав-
ленных перед ними задач, — считает Ма-
рина Смирнова.

На продвижение российского тури-
стического продукта на мировом и внут-
реннем рынках до 2025 года планирует-
ся потратить более 4 млрд рублей. При 
этом более половины этой суммы пред-
полагается выделить из федерального 
и региональных бюджетов, а остальные 
средства — из внебюджетных источ-
ников, сказано в рабочей версии феде-
ральной целевой программы о развитии 
туризма до 2025 года, с которой ознако-
мились «Известия».

Разговор на триллион
На Российском инвестиционном форуме заключены соглашения                на рекордную сумму

« МЫ БЫ ХОТЕЛИ, 
ЧТОБЫ «ПОЧ ТА 
РОССИИ» БЫЛА 

ЦЕНТРОМ ПРИТЯЖЕНИЯ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ЖИЗНИ, 
ДАВАЛА ВОЗМОЖНОСТЬ 
ПОЛУЧИТЬ ГОСУДАРСТВЕН-
НЫЕ, СОЦИАЛЬНЫЕ И ФИ-
НАНСОВЫЕ УСЛУГИ
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ном потенциале того или иного региона, 
динамике экономического роста, инфра-
структуре, социальных и промышлен-
ных объектах.

На интерактивном стенде Москвы по-
казали инфраструктурные и финансо-
вые возможности города для инвесторов: 
развитая городская среда, механизмы го-
сударственно-частного партнерства, но-
вые площадки для локализации бизнеса, 

промкомплексы и технопарки для созда-
ния высокотехнологичных производств.

На стенде Корпорации развития Се-
верного Кавказа (ее участниками явля-
ются Дагестан, Ингушетия, Северная 
Осетия — Алания, Кабардино-Балка-
рия, Карачаево-Черкесия, Чечня и Став-
ропольский край) можно было ознако-
миться с экономическим потенциалом 
и курортами Северо-Кавказского фе-

дерального округа, посмотреть презен-
тацию национальной канатной дороги.

Традиционно самый масштабный ре-
гиональный стенд был у Краснодарско-
го края. На нем представили концепцию 
«Умный город»: цифровизация в жизни 
городов». По словам главы субъекта 
Вениамина Кондратьева, стенд регио-
на «стал наиболее высокотехнологич-
ным за всю историю проведения фору-
мов в Сочи».

�� ГУБЕРНАТОРАМ ДАН НАКАЗ

В последний день форума состоялась 
традиционная встреча Дмитрия Мед-
ведева с губернаторами, на которой об-
суждались в основном уже социальные 
аспекты нацпроектов, в частности во-
просы бедности. Премьер предложил 
создать социальный портрет граждан, 
доходы которых ниже прожиточного ми-
нимума, чтобы сделать поддержку более 
индивидуальной.

Он также проинформировал, что 
было подписано постановление прави-
тельства о создании 14 территорий опе-
режающего социально-экономического 
развития: 11 — в моногородах, три — в за-
крытых административно-территори-
альных образованиях.

— Это особенно важно сейчас, когда 
мы с вами начинаем работу по нацио-
нальным проектам, — подчеркнул Дмит-
рий Медведев.

Встреча премьера с губернаторами 
проводилась 15 февраля — в этот день ис-
тек срок, отведенный регионам для за-
ключения соглашений в рамках нацпро-
ектов. В рамках таких соглашений они 
берут на себя обязательства по выполне-
нию показателей национальных проек-
тов в обмен на субсидии из федерального 
центра. Пока среди отстающих Дагестан, 
Камчатка, Севастополь и Ставрополь-
ский край. Премьер-министр отметил, 
что нужно ликвидировать оставшиеся 
проблемы и подписать документы.

«Точка невозврата уже пройдена»
A Сразу появляются разработ-

чики, которые говорят, что 
тоже могут это сделать. Повестка стала 
по-настоящему живой, передовой. Это 
очень круто.

Какие технологии планируется приме
нять в ЖКХ? Например, есть ли возмож
ность за счет новых решений сократить 
сроки отключения горячей воды летом?

Да, сейчас идет работа и по внедре-
нию «умных технологий» в ЖКХ. Раз-
рабатываются технологии, связанные 
с оптимизацией процессов управления 
сетями, переключения запорной арма-
туры, алгоритмами отключения и пе-
реключения, которые позволяют ради-
кально сократить сроки отключения 
горячей воды. В этом очень заинтере-
сованы сами коммунальные компании. 
Все привыкли: на две недели отключа-
ем горячую воду. Но за это время ком-
мунальные службы не получают плату 
и выручку за горячую воду, да и людям 
некомфортно.

Насколько можно сократить сроки от
ключения?

В прошлом году мы эксперименти-
ровали с тремя городами. Брали пока 
не весь город, а большие микрорайоны. 
Были даже ситуации, где удалось сокра-
тить до трех дней. Это не потребовало 
миллиардных инвестиций, достаточно 
оказалось умного подхода с минималь-
ными вложениями, смарт-решениями, 
которые позволяют и выручку сохра-
нить, и людям комфорт обеспечить.

Вкладывается ли бизнес в этот техноло
гический процесс? Сколько средств уже 
выделили компании?

Мы сейчас считаем, сколько потре-
буется для модернизации наших горо-
дов: анализируем планы коллег в реги-
онах, оцениваем необходимый объем 
инвестиций. Часть денег уже сейчас го-
тов вкладывать бизнес — тему активно 
поддерживали «Ростелеком», «Ростех» 
и «Росатом». Совместно эти компании 
создали национальный центр компетен-
ций. Несколько дней назад были под-
писаны соглашения с «МегаФоном», 
концерн «Калашников» также хочет 
участвовать.

Когда в России заработает новая услу
га — аренда общественных пространств? 
Планируется ли определить пилотные 
муниципалитеты?

Мы надеемся, что в паре городов 
у нас получится это сделать в 2019 году 
не только для общественных про-
странств, но и для пространства в со-
цучреждениях. Например, вам нужно 
провести собрание собственников или 
движения, и для этого вы сможете арен-
довать помещение, например, в школе 
под эту задачу, легально заплатить. Это 
вопрос дополнительных инвестиций 

в поддержание инфраструктуры. Еще 
один пример: вы делаете конкурс танце-
вального кружка и легально сможете за-
резервировать, например, сцену в пар-
ке. А город вам обеспечит безопасность, 
охрану. Почему можно арендовать само-
кат, велосипед, автомобиль, но нельзя 
арендовать парк? Это тоже повышает 
качество жизни в городе.

Парковки в крупных городах сегодня 
представляют собой довольно большую 
проблему. Даже при их наличии встать 
бывает негде. Реально ли внедрить бро
нирование парковок в Москве как в круп
ном мегаполисе?

Мы предложим Москве тоже это сде-
лать — в столице очень сильная и про-
фессиональная команда, для нас важно 
их мнение. Мы понимаем, что в Москве 
сейчас задача сократить число авто-
мобилей в городе, а не сделать пар-
ковку более привлекательной, поэто-
му не факт, что для нее эта технология 
сейчас актуальна. Обязательно обсудим.

Как эта технология будет выглядеть 
на практике? Это будет мобильное при
ложение? Посмотрел в смартфоне сво
бодные парковки, забронировал, при
ехал?

Да. Но пока это не так просто, потому 
что тот, кто ставит автомобиль на пар-
ковку без приложения, тоже должен 
понимать, какое место забронировано. 
Сложность не в том, чтобы заброниро-
вать, а в том, чтобы никто чужой на ваше 

место не встал — как за минимальные 
деньги обеспечить информирование 
о том, что это место занято. И если все-
таки встал, то уплатит такой же штраф, 
как за незаконную стоянку. Приложе-
ние создать просто, а внедрить систе-
му правоотношений сложнее.

«Умный городской транспорт» подразу
мевает внедрение интеллектуальной 
транспортной модели города, учитываю
щей общественный транспорт, движение 
на улицах, проезд частного транспорта. 
Как это будет работать на практике?

Транспортная модель города — это 
анализ потоков в реальном времени 
на основании данных, а не ощущений. 
Транспортная модель городов сейчас 
часто основана на данных, полученных 

10, 20 или 30 лет назад. И во многих го-
родах моментального эффекта можно 
достичь, если перестроить схему дви-
жения: где-то сделать одностороннее 
движение, изменить регулирование пе-
рекрестков, где-то даже сузить поло-
сы. С помощью сервиса «Яндекс.Карты» 
и навигации, данных сотовых опера-
торов можно получить информацию 
о движении в городе, есть даже техноло-
гия, которая фиксирует количество лю-
дей на остановках. Если в городе стоит 
система фото- и видеофиксации, берут-
ся и эти данные по количеству личного 
транспорту. В результате ты понимаешь, 
в какой момент и где происходят зато-
ры, как эти движения перенаправить. 
Это первое, что нужно и можно сделать.

Второе — интеллектуальное управ-
ление дорожным движением через, на-
пример, систему «умных светофоров», 
чтобы никакой человеческий фактор 
не влиял. В Воронеже это интернет ве-
щей: светофоры сами между собой 
обмениваются информацией и сами 
настраиваются. Происходит самообу-
чение техники,.

Данные по пассажиропотоку, полу-
ченные с помощью единых проездных, 
как минимум также дают возможность 
городу понимать: здесь лучше маршрут-
ки заменить и пустить автобус. Это бу-
дет эффективнее, правильнее.

Тема парковочных пространств — это 
такая же важная история, как транс-
портная модель. Парковки есть там, 
где они затрудняют движение, но их нет 
там, где они нужны. Не анализируя дан-
ных — а чтобы анализировать, их надо 
собирать, тяжело выстраивать систе-
му управления дорожным движением. 
От этого многие заторы и происходят, 
а не от того, что машин много.

Когда мы будем жить в стране и городе, 
где все будет работать как часы? Это пер
спектива десятилетий?

Год назад на форуме в Сочи мы толь-
ко рассуждали и обсуждали, применима 
ли в России идеология Smart City. Все-
го год спустя мы уже обсуждаем реаль-
ные кейсы. Очень надеюсь, что за пять 
лет мы сможем изменить качество жиз-
ни в наших городах. За эти годы, конеч-
но, появится еще много изобретений 
и инноваций, и будут все новые и но-
вые толчки развития. Но я уверен: точка 
невозврата пройдена. В развитии горо-
дов заинтересованы и бизнес, и крупные 
госкорпорации, и губернаторы и мэры, 
и мы с вами как люди, которые хотят 
другого качества жизни. Наши потре-
бительские запросы растут с каждым 
днем — это хорошо. Все это толкает нас, 
нашу страну вперед. И проект «Умный 
город» не может принести негатив. Мо-
жет что-то не получиться, но это значит, 
что останется как было. Но если полу-
чится реализовать задуманное — это бу-
дет очень круто.

Доехать до частника
A Премьер-министр Дмитрий 

Медведев заявлял на РИФ, 
что общий объем инвестиционных за-
явок для участия в реализации наци-
ональных проектов (в разных сферах) 
уже составил 12 трлн рублей. 

�� ВЛОЖИЛИСЬ В ДОРОГИ

Государственно-частное партнерство 
(ГЧП) активно развивается при модер-
низации дорожной инфраструктуры. 
В России 53 тыс. км дорог федерально-
го значения, включая платные трассы. 
Наиболее знаковыми ГЧП-проектами 
можно считать «Западный скоростной 
диаметр» в Санкт-Петербурге, амбици-
озный проект Центральной кольцевой 
автодороги (ЦКАД), трасса М11 Мо-
сква — Петербург, транспортный об-
ход города Одинцово и новые участки 
трасс М3 и М4.

Доля федеральных трасс в норма-
тивном состоянии, по данным Мин-
транса на 1 января 2019 года, составляет 
82,7%. Региональных дорог, соответ-
ствующих нормативам, меньше — око-
ло 43%. В 2019 году на ремонт и содержа-
ние федеральных трасс направят более 
320 млрд рублей. 

— В результате реализации нацпро-
екта «Безопасные и качественные ав-
томобильные дороги» количество ре-
гиональной и межмуниципальной 
дорожной сети, соответствующей нор-
мативным требованиям, будет доведе-
но до 50,9%. В городских агломерациях 
этот показатель составит 85%, — сказали 
«Известиям» в пресс-службе Минтранса.

Снизить расходы государства пла-
нируется за счет внедрения контрактов 
жизненного цикла, а также использо-
вания передовых технологий и матери-
алов, системы повышения квалифика-
ции работников.

�� НА ЧАСТНЫЕ РЕЛЬСЫ

Крупнейший железнодорожный про-
ект в сфере государственно-частного 
партнерства — Северный широтный 
ход. СШХ — железная дорога в ЯНАО 
протяженностью 686 км. Это страте-
гический проект, который обеспечит 
доступ промышленных предприятий 
Урала и Северо-Западного федерально-
го округа к Северному морскому пути.

СШХ планируется завершить 
к 2023 году. Прогнозируемая загрузка 
железнодорожной магистрали может 
составить 23,9 млн т. 

— Новое в программе: мы не все 
берем себе на баланс, а привлекаем 
в рамках концессии средства част-
ных инвесторов. Это серьезный сдвиг 
по привлечению частного капита-
ла в развитие магистральной инфра-
структуры, — сообщил на РИФ первый 
заместитель гендиректора РЖД Вадим 
Михайлов.

В проекте строительства СШХ об-
щий объем финансирования состав-
ляет 236,7  млрд рублей при вкла-
де государства 12,7 млрд — на 1 рубль 
федеральных средств привлекается 
18 рублей инвестиций компаний, реа-
лизующих проект, уточнил «Извести-
ям» заместитель гендиректора Инсти-

тута проблем естественных монополий 
Владимир Савчук.

�� ДОБАВИТЬ ПЕРЦА

Остроту в дискуссию о развитии транс-
портной инфраструктуры на РИФ-
2019 внес глава ВТБ Андрей Костин. 
Банкир предложил «добавить перца» 
при обсуждении ГЧП. Он обратил вни-
мание на то, что 53% участников опро-
са во время пленарной сессии форума 
усомнились в эффективности деятель-
ности госорганов и их менеджмента.

— Мы обсуждаем горизонт инвести-
ций в шесть лет — до 2024 года. Стро-
ить каждый инфраструктурный проект 
нужно минимум два-три года, на госсо-
гласование потребуется еще год-два, — 
сказал он. — То есть для того, чтобы 
успеть, нам нужно бросить все и бе-
жать это делать. У нас нет ни одного дня 
на проволочку. Но механизмов для та-
кой оперативной работы — увязки фе-
дерального правительства, регионов, 
бизнеса — у нас нет.

Директор Института экономики 
транспорта и транспортной политики 
ВШЭ Михаил Блинкин сказал «Извес-
тиям», что вопрос не в государствен-
ных механизмах стимулирования ГЧП, 
а в возможностях частного капитала.

— При нормальной макроэкономи-
ческой обстановке в ходе тендеров 
на строительство участвуют по три-
четыре компании, но сейчас мы такого 
не наблюдаем, — сообщил он. — Бизнес 
не станет вкладывать в проекты с оку-
паемостью в десятки лет, интересны 
будут те, которые можно реализовать 
в обозримом будущем.

Разговор на триллион
На Российском инвестиционном форуме заключены соглашения                на рекордную сумму

«Не надо бояться говорить о проблемах»
Участники РИФ-2019 — о том, как изменился Сочинский инвестиционный форум 

Инна Григорьева

Ц ентральная тема прошедшего Российского инвестиционного 
форума в Сочи — реализация нацпроектов — позволила сде

лать его программу максимально насыщенной и содержательной. 
Это отметили участники РИФ2019, опрошенные «Известиями». Они 
рассказали, как изменился форум в этом году и подчеркнули не
обходимость такого формата для организации прямого диалога 
между бизнесом и властью.

Вадим Живулин, замминистра 
экономического развития:

Впечатления от форума са-
мые положительные. Централь-
ные дискуссии, посвященные 
нацпроектам и их реализации, 
получились очень интересны-
ми. Была хорошая возможность 
пообщаться с коллегами на по-
лях и обсудить множество воп-
росов.

Мы много говорили о фор-
мировании новой системы 

координат для достижения национальных целей. Задавались 
вопросом, что здесь должно стать определяющим фактором, 
и практически каждый выделил такую категорию, как кадры 
и повышение их квалификации. В целом два дня работы оказа-
лись результативными и полезными.

Стоит отметить, что форум меняется. С каждым годом он ста-
новится более насыщенным, интересным и интенсивным, про-
грамма формируется таким образом, чтобы соответствовать 
самым актуальным вопросам развития нашей страны. Мне ка-
жется, что в этом году РИФ проходил в очень содержательном 
ключе.

Андрей Слепнев, генераль-
ный директор Российского 
экспортного центра:

Для нас РИФ прошел успеш-
но. В первый день с экспертами, 
бизнесом и представителями 
министерств, деловых ассоци-
аций обсудили аспекты экс-
портной акселерации. Здесь 
у нас сразу несколько интерес-
ных программ — со Сбербанком, 
Министерством экономическо-
го развития, «Сколково». Все эти 

программы направлены на поддержку экспортеров сектора ма-
лого и среднего предпринимательства. Предусмотрен комплекс 
образовательных, финансовых и нефинансовых мер поддержки. 
Все это доступно в режиме онлайн, каждая компания получит 
индивидуальную помощь.

В этом году основное внимание на форуме уделялось реа-
лизации национальных проектов. Это масштабные задачи, ко-
торые требуют тесного взаимодействия ведомств, институтов 
развития, деловых кругов. Поэтому поиск точек соприкоснове-
ния, межведомственное проектное управление сегодня акту-
альны как никогда.

Еще один важный аспект — инструменты реализации. 
Процессы цифровизации, акселерации приобретают клю-
чевое значение. В этом году акцент был также сделан на ка-
чественном изменении городской среды. Этой теме была по-
священа отдельная сессия ВЭБ.РФ, в которой мы принимали 
участие. РЭЦ, в частности, развивает экспорт услуг, а это по-
зитивно влияет на городскую экономику и местный бизнес.

Александр Ивлев, управля-
ющий партнер Ernst & Young 
по России:

Мне кажется, на РИФ рос-
сийская повестка должна 
быть именно в том качестве, 
в котором она сейчас и пред-
ставлена. И такие дискуссии, 
как на форуме, нужно прово-
дить регулярно. Что касается 
главной темы — национальных 
проектов, важны все аспек-
ты их осуществления: начи-

ная от финансирования и заканчивая кадровой политикой. 
На форуме уделялось значительное внимание подбору пер-
сонала как на федеральном и региональных уровнях власти, 
так и в бизнесе.

Результаты голосования на пленарном заседании с пре-
мьер-министром показали, что есть сложности в подборе 
кадров для реализации нацпроектов. Так и есть. Не надо 
бояться говорить о проблемах, обсуждать сложные темы. 
Именно на таких форумах, как этот, проблемы и решаются.

Наш ресурс — это люди. Потому что кадры решают все. 
Мы должны инвестировать в людей, которые будут совер-
шать реформы. Государство должно вкладываться в то, что-
бы сотрудники федеральных и региональных органов испол-
нительной власти работали эффективно.

Каждый форум имеет специфику, но РИФ всегда был со-
держателен и интересен. Подчеркну, Сочинский форум — это 
площадка российских регионов, российского бизнеса. Ду-
маю, такой формат будет иметь продолжение, развивать-
ся дальше и сюда будут приезжать, чтобы говорить о на-
шей стране.

Владислав Онищенко, руко-
водитель Аналитического 
центра при правительстве:

Российский инвестицион-
ный форум — это площадка, 
на которой говорят о пробле-
мах развития страны. С моей 
точки зрения, РИФ изменил-
ся. Стало больше конкретных 
дискуссий, связанных с теку-
щей повесткой. Меньше разго-
воров о планах и далеком бу-
дущем. 

Не могу сказать, что на нынешнем форуме много говори-
ли про санкции. Ни на официальных сессиях, ни в кулуарах 
за чашечкой кофе это не обсуждалось. Санкции есть, да, это 
реальность, но их не касались во время дискуссий.

Банк знаний

�� УДАЧНЫЕ КАДРЫ

A Помимо развития науч-
но-технического потенци-

ала страны в целом бизнес привлекает 
в образование возможность подготовки 
квалифицированных кадров. Компании 
идут в университеты, чтобы получить 

одновременно и передовые разработ-
ки, и команду, которая в будущем помо-
жет развитию самого инвестора, считает 
проректор по инновационной деятельно-
сти Томского государственного универ-
ситета Алексей Беляков.

— Бизнес знает, что на молодого со-
трудника, чтобы он стал компетентным 

работником, нужно потратить год. Пред-
приниматели заинтересованы в созда-
нии базовых лабораторий в универси-
тетах, где студенты уже при выполнении 
курсовых и дипломных решают задачи 
компании и получают нужные компетен-
ции, — сообщил он.

Помимо компетентных кадров ин-
весторы получают и лояльность сту-
денческой среды, отметил проректор 
по международным программам и тех-
нологическому предпринимательству 
МФТИ Алексей Малеев. В этом вузе реа-
лизуется большое количество совмест-
ных проектов со Сбербанком — в част-
ности, создана собственная кафедра 
банковских информационных техноло-
гий.

— Это поднимает уровень HR-бренда 
компании, то есть ее привлекатель-
ность как работодателя, — подчеркнул 
он. — Понятно, что первое место работы, 
куда приходят молодые люди, запоми-
нается больше всего. Это не только за-
дачи, но и первый опыт работы в инду-
стрии. Срок работы в таких компаниях 
выше среднего.

В России также активно развивается 
субсидирование предприятий, вклады-
вающих деньги в науку и образование, 
отметил эксперт.

« ТЕМА ПАРКО-
ВОЧНЫХ ПРО-
СТРАНСТВ — ЭТО 

ВАЖНАЯ ИСТОРИЯ. ПАРКОВ-
КИ ЕСТЬ ТАМ, ГДЕ ОНИ ЗА-
ТРУДНЯЮТ ДВИЖЕНИЕ, НО ИХ 
НЕТ ТАМ, ГДЕ ОНИ НУЖНЫ

Национальные проекты — это единая матрица, в которую укладывается жизнь 
всей страны, подчеркнул премьерминистр, выступая на форуме
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Москва промышленная
Как работают крупнейшие предприятия столицы 

Мария Кочеткова

С егодня в Москве работает 44 про-
мышленных комплекса в различ-

ных отраслях экономики — авиастро-
ении, фармпроизводстве, атомной, 
космической, радиоэлектронной, лег-
кой и пищевой промышленности. Созда-
ние высокотехнологичных производств, 
внедрение инновационных технологий 
и организация высокопроизводитель-
ных рабочих мест — одни из приоритет-
ных направлений инвестиционной по-
литики города Москвы. 

�� НОВАЯ ИНДУСТРИАЛИЗАЦИЯ

Чтобы мотивировать московских про-
мышленников на инновационные раз-
работки и внедрение их в производство, 
в 2016 году правительство столицы за-
пустило программу поддержки реаль-
ного сектора экономики. Фактически 
был дан толчок новому этапу индустри-
ализации города, создана комплексная 
система поддержки предприятий и ин-
весторов. 

На данный момент действующие вы-
сокоэффективные компании, получа-
ющие статусы технопарка, промком-
плекса или индустриального парка, 
могут рассчитывать на ряд преферен-
ций: региональные льготы по налогу 
на имущество, землю, прибыль, а так-
же снижение ставок арендной платы 
за землю. Это позволяет предприяти-
ям и инвесторам снизить налоговую на-
грузку на 17–25%. Однако особый статус 
и налоговые льготы предоставляются 
не всем — предприятия должны соот-
ветствовать ряду критериев, которые 
включают в себя размеры выручки, 
фонда оплаты труда, средней заработ-
ной платы и объем инвестиций. 

— Преференции от властей позво-
ляют компаниям вкладывать больше 
средств в собственное развитие, про-
водить технологическое перевооруже-
ние, наращивать объемы производства, 
расширять рынки сбыта продукции, — 
поясняет руководитель столичного 
департамента инвестиционной и про-
мышленной политики Александр Про-
хоров. 

Как пример — Московский тормоз-
ной завод (ныне ОАО «МТЗ Трансмаш»), 
который является одним из старейших 
машиностроительных предприятий 
в России и вот уже более 95 лет поддер-
живает высокие стандарты производ-
ства. А в 1990-е годы завод едва не ока-
зался на грани закрытия: из 2,5 тыс. 
сотрудников в штате остались 800 че-
ловек, вместо трех смен в сутки завод-
чане работали три дня в неделю.   

Новый импульс развития предпри-
ятие получило летом 2016 года, когда 
ОАО «МТЗ Трансмаш» присвоили ста-
тус промышленного комплекса. 

— Особый статус — это в первую оче-
редь налоговые льготы. За два с полови-
ной года мы сэкономили более 88,5 млн 
рублей. Это позволило организовать 
логистический центр, закупить новые 
производственные станки и реализо-
вать масштабную программу по разра-

ботке уникальной системы тормозного 
оборудования для скоростных электро-
поездов «Ласточка». О масштабах про-
изводства можно судить по годовому 
обороту предприятия: если в 1998 году 
мы выпустили продукции на 71 млн 639 
тыс. рублей, то спустя 20 лет, в 2018 году, 
этот показатель составил уже 5 млрд 
870 млн. В штате предприятия сейчас 
1120 сотрудников, средняя заработная 
плата — 63 тыс. рублей, — рассказыва-
ет генеральный директор ОАО «МТЗ 
Трансмаш» Николай Егоренков. 

Статус промкомплекса позволил 
компании подать заявку на привлече-
ние займа из бюджета города: 23 авгус-
та 2018 года между ОАО «МТЗ Транс-
маш» и Московским фондом поддержки 
промышленности и предприниматель-
ства был подписан договор целевого за-
йма на сумму 100 млн рублей сроком 
на пять лет всего под 2% годовых. Эти 
средства позволят компании ускорить 

производство и объемы самой совре-
менной, высококонкурентной и иннова-
ционной продукции, а значит, повысить 
показатели бюджетной эффективности 
для города Москвы за счет увеличения 
налоговых отчислений.

Сегодня «Трансмаш» разрабатывает 
и производит тормозное оборудование 
для всех типов грузовых и пассажир-
ских вагонов, локомотивов, мотор-
вагонного подвижного состава, ско-
ростных и высокоскоростных поездов 
и подвижного состава метрополитена. 

Еще одно предприятие Москвы, ко-
торому присвоен статус промышлен-
ного комплекса, — ООО «Дымовское 
колбасное производство». Компания, 
основанная в 2001 году, входит в число 
лидеров отечественного рынка мясо-
переработки.

— Мы получили статус промышлен-
ного комплекса в числе первых среди 
мясоперерабатывающих предприятий. 
Статус дает возможность получать суб-
сидии из бюджета города, льготы по на-
логу на прибыль, на имущество. И кроме 
этого в приоритетном порядке рассмат-
ривать выделение земельных участков 
под реализацию инвестиционных про-
ектов. Мы хотели воспользоваться эти-
ми возможностями, поэтому после за-
кона об утверждении промышленной 
политики города Москвы подали заяв-
ку на присвоение нашим объектам та-
кого статуса. Реализация инвестицион-

ной программы компании за пос ледние 
два года позволила нам создать допол-
нительные рабочие места, инвестиро-
вать в собственное развитие и приоб-
рести новые производственные линии 
для изготовления продукции, — делит-
ся опытом Вадим Дымов, основатель 
ООО «Дымовское колбасное производ-
ство». 

Помимо промышленных комплек-
сов льготы сегодня получают 34 тех-
нопарка и 7 якорных резидентов. Все-
го в компаниях со статусами работает 
около 103,5 тыс. человек, а общий объ-
ем инвестиций за последние пять лет — 
87,9 млрд рублей.

�� ДАЛЬШЕ — БОЛЬШЕ 

Рассчитывать на преференции от горо-
да могут не только работающие пред-
приятия, но и новые инвестиционные 
проекты — для них действует аналогич-
ный механизм господдержки, поясняют 
в правительстве Москвы. Льготы по на-
логам инвесторы могут получить еще 
на стадии реализации своего проекта. 

— Так, в декабре 2018 года был при-
своен статус инвестиционного прио-
ритетного проекта (ИПП) компании 
«ЭлитГрупп Инвест», которая плани-
рует построить производство продук-
тов питания из мяса, — приводит при-
мер директор Городского агентства 
управления инвестициями Леонид Ко-

строма. — Статус позволит инвестору 
снизить на 26% налог на прибыль (12,5 
вместо 17%), обнулить ставку налога 
на имущество, уменьшить арендную 
плату до 0,01% от кадастровой стоимо-
сти земельного участка. Сегодня статус 
ИПП имеют пять компаний.

Столичные власти стараются рас-
ширять перечень статусов, которые 
дают предприятиям право на префе-
ренции. В прошлом году правитель-
ством Москвы был законодательно 
закреплен статус производителя ав-
тотранспортных средств — впервые 
он был присвоен в декабре 2018-го ЗАО 
«Рено Россия». Льготы, которые получи-
ла компания вместе со статусом, дадут 
ей возможность поддерживать высокий 
уровень инвестиций в собственное раз-
витие, наращивать выручку и экспорт, 
увеличивать количество занятых.

Таким образом, всего сегодня 91 ком-
пания имеет право на получение раз-
личных льгот в рамках программы под-
держки реального сектора экономики.

Помимо всего перечисленного Мо-
сква также оказывает различную фи-
нансовую поддержку: субсидирование 
процентных ставок по кредитам и ли-
зинговым платежам, предоставление 
льготных займов (срок до пяти лет, от 10 
до 100 млн рублей, 2–5% годовых), суб-
сидирование части затрат по подклю-
чению к инженерным коммуникациям 
(50%, до 100 млн рублей), затрат, связан-

ных с экспортной и конгрессно-выста-
вочной деятельностью и др.

Кроме того, чтобы значительно об-
легчить инвесторам процессы сог-
ласований документов, снизить из-
держки, сэкономить время, власти 
стараются максимально перевести вза-
имодействие с инвесторами в онлайн-
режим. Для этого функционирует ин-
вестиционный портал Москвы (www.
inwestmoscow.ru). 

Предприниматели сегодня избав-
лены от долгих поисков на просторах 
интернета информации о мерах под-
держки промышленности, налоговых 
режимах и льготах, действующих в сто-
лице, — все это легко найти на ресурсе. 
Более того, можно за считаные мину-
ты направить заявление на присвоение 
статуса промкомплекса, технопарка или 
якорного резидента и получать инфор-
мацию о процессе рассмотрения заявки. 
Для этого нужно лишь заполнить в элек-
тронной форме сведения о заявителе 
и имуществе и прикрепить все необхо-
димые документы. 

Преобразование промышленных зон, 
увеличение инструментов поддержки, 
перевод в оперативные онлайн-сервисы 
многих функций — все это фактически 
создает новую высокотехнологичную 
инфраструктуру эффективных пред-
приятий. При этом власти учитывают 
индустриальную историю Москвы и пе-
ренимают мировой опыт.  
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С егодня многие эксперты отмечают: 
уровень деловой инфраструктуры 

российской столицы сопоставим с ве-
дущими мегаполисами Европы. В рей-
тинге Doing Business, ежегодном ис-
следовании группы Всемирного банка, 
Россия поднялась за три года на девять 
пунктов — с 40-го на 31-е место. Этот 
рейтинг оценивает условия для пред-
принимательской деятельности в 190 
странах мира.

�� СТИМУЛЫ РОСТА

Одним из эффективных драйверов 
формирования экономики нового 
поколения любого региона и страны 
в целом являются особые экономичес-
кие зоны (ОЭЗ). Сейчас в мире более 
1200 территорий с особым режимом 
для ведения бизнеса. В Японии, к при-
меру, функционирует 43 ОЭЗ, в Син-
гапуре — 12, в России — 25. Основным 
конкурентным преимуществом этих 
зон является возможность снижения 
до 30% начальных издержек на реа-
лизацию инвестиционных проектов 
за счет наличия новой готовой совре-
менной инфраструктуры и, конечно, 
налоговых, таможенных и иных пре-
ференций.

В настоящее время на территории 
Москвы работает более 650 крупных 
и средних промышленных предпри-
ятий, в том числе 44 промкомплекса. 
Без учета нефтепродуктов и метал-
лургии около 19% промышленного 
производства сегодня приходится 

на пищевую отрасль, 14% — на произ-
водство транспортных средств и обо-
рудования, в том числе автомобилей, 
около 10% — на выпуск компьютеров, 
электронных и оптических изделий. 
Достаточно широко представлено 
производство лекарственных средств, 
медицинских изделий, химической 
продукции, электрооборудования, 
строительных материалов. Работа-
ет почти 320 производственных и на-
учно-исследовательских оборонных 
предприятий в области авиастроения, 
космоса, радиоэлектроники, атомной 
энергетики и других направлений.

— В Москве расположилось значи-
тельное количество крупных, средних 
и малых высокотехнологичных про-
изводств. Мы делаем все возможное, 
чтобы с каждым годом их становилось 
все больше. Для этого в городе созда-
ны все условия — производственные 
площадки с готовой инфраструкту-
рой, особая экономическая зона Мо-
сквы, финансовые институты, — го-
ворит руководитель департамента 
инвестиционной и промышленной по-
литики Москвы Александр Прохоров.

�� ФАКТОР СПЛОЧЕНИЯ

ОЭЗ «Технополис «Москва» (быв-
шая ОЭЗ «ТВТ «Зеленоград») вхо-
дит в тройку самых инвестиционно 
привлекательных ОЭЗ России. Бла-
гоприятными тенденциями разви-
тия Технополиса являются возмож-
ность расширения границ территории, 
увеличение доли привлеченных ре-
зидентов с иностранным капиталом. 

В число резидентов с иностранным 
капиталом входят такие компании, 
как ABB, NeoPhotonics, GOODWIN и др.

Технополис «Москва» постоянно 
вводит в эксплуатацию крупные ин-
фраструктурные объекты с большой 
производственной площадью, при-
годной для аренды. Запланировано 
строительство трех инновационных 
лабораторно-промышленных корпу-
сов общей площадью 28,5 тыс. кв. м, 
в которых будущие резиденты смогут 
разместить свои исследовательские 
и производственные мощности на ус-
ловиях долгосрочной аренды.

�� РЕЖИМ ЦИВИЛИЗОВАННОГО 
БИЗНЕСА

Развивать свой бизнес в Москве, став 
резидентом ОЭЗ, становится все более 
выгодно. Порядок получения статуса 
следующий. Сначала нужно зареги-
стрироваться, отправить заявку, за-
щитить бизнес-план. Далее заключа-
ется трехстороннее соглашение с УК 
ОЭЗ и органом исполнительной влас-
ти об осуществлении деятельности 
на территории ОЭЗ.

— Для нас главной целью было сде-
лать цивилизованный бизнес, — ком-
ментирует генеральный директор 
компании «Ортомода», резидента Тех-
нополиса «Москва», Галина Волкова. — 
Поэтому мы решили построить свою 
фабрику на такой современной пло-
щадке. Уже в то время, а это был 2014–
2015 год, Технополис предлагал самые 
хорошие условия. Если честно, то еще 
привлекала команда сотрудников, го-

товая откликнуться на любую постав-
ленную задачу, любой вызов и помочь 
их решить. А это редкий случай. И нам 
удалось выстроить уникальный про-
ект социального бизнеса. Хотя для со-
циальной сферы и реабилитационной 
индустрии он сложнореализуемый. 
Его можно было делать только в осо-
бом месте — таком, как ОЭЗ.

Перечислить весь спектр возмож-
ных мер поддержки резидентов, в том 
числе являющихся субъектами МСП, 
довольно сложно, он достаточно боль-
шой. Программы поддержки посто-
янно развиваются. Сотрудники ОЭЗ 

живо откликаются на актуальные пот-
ребности своих резидентов, добива-
ются решения возникающих проблем. 

Так, с 15 до 25% увеличен размер 
компенсации средств, затраченных 
на лизинг иностранного оборудова-
ния. А при приобретении отечествен-
ного оборудования — до 35%.

В качестве компенсации процент-
ной ставки по кредитам, взятым для 
приобретения отечественного обо-
рудования, резиденты могут полу-
чить возмещение в пределах ключе-
вой ставки плюс 5%. Кроме того, с 15 
до 25% увеличен и процент компенса-

ции расходов при покупке оборудова-
ния за счет собственных средств.

Максимальная сумма возмещения 
составляет 10 млн рублей на одного 
резидента по каждой субсидии.

Для предпринимателей создаются 
максимально выгодные условия, благо-
приятствующие производственно-ком-
мерческой деятельности — деятельнос-
ти, в конечном итоге способствующей 
реализации амбициозных задач по мо-
дернизации российской экономики, 
позволяющей перевести ее на высо-
котехнологичную, инновационную 
промышленную модель. 

Резидент ОЭЗ «Технополис «Москва» АО «Эпиэл» более 15 лет обеспечивает потребности отечественной электронной 
промышленности в эпитаксиальных структурах | Департамент инвестиционной и промышленной политики города Москвы

ЗАО «Рено Россия» стало первым предприятием, которому правительство Москвы присвоило статус производителя автотранспортных средств | Департамент инвестиционной и промышленной политики города Москвы

На инвестпортале 
доступно 17 онлайн-
сервисов. Ежедневно 
на сайт заходят порядка 
7 тыс. уникальных поль-
зователей, 25% посети-
телей — иностранцы 
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